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Не только в осенне-зимний период, но и круглый год работа сотрудников этой 
отрасли экономики у всех на виду. Ведь болезни зачастую не выбирают время года. И 
их благополучный исход, полное выздоровление невозможны, если вовремя не 
принять жизненно важную таблетку или не выпить микстуру, не поставить 
необходимый укол. Над этим многообразием лекарственных препаратов трудятся 
белорусские фармпроизводители. О том, сколько и каких медпрепаратов белорусского 
производства изготавливается, сколько появляется на рынке инновационных лекарств 
и как обстоят дела с экспортом этой продукции, «СБ» накануне Дня работников 
фармацевтической и микробиологической промышленности рассказал генеральный 
директор управляющей компании холдинга «Белфармпром» Игорь Митрофанов. 

Уважаемые коллеги, друзья и партнеры! 

Примите самые теплые поздравления с Днем работников фармацевтической и 
микробиологической промышленности! 

Позвольте выразить глубокую признательность за вашу целеустремленность и 
энергию. Искренне благодарю за ваш самоотверженный труд, талант и мастерство. 
Желаю вам, вашим родным и близким крепкого здоровья, счастья, благополучия и 
новых успехов! 

Генеральный директор республиканского унитарного 
предприятия «Управляющая компания  холдинга «Белфармпром» Митрофанов И. А. 

Ставка на импортозамещение 

Сегодня в Беларуси в сфере промышленного производства лекарственных 
средств задействованы 35 предприятий. В том числе в составе холдинга 
«Белфармпром» — 6 фармацевтических производителей, научная организация и 
производитель медицинских изделий. По словам Игоря Митрофанова, годовой объем 
производства белорусских лекарственных препаратов достиг 2 млрд рублей. Треть из 
них реализуется на экспорт и приносит стране более 200 млн долларов США. 

— Государственные фармацевтические организации, объединенные в холдинг 
«Белфармпром», обеспечивают сегодня около половины объема производства 
отечественных лекарственных препаратов и около 70 процентов от общего объема 
экспорта лекарств, — рассказал глава холдинга «Белфармпром». 

Доли импортных и отечественных лекарственных препаратов на внутреннем 
рынке на протяжении последних лет держат баланс — пятьдесят на пятьдесят. Такой 
подход, убеждены эксперты, позволяет обеспечивать лекарственную безопасность 
Беларуси. При этом в объеме потребления в условных упаковках доля белорусских 
лекарств в аптечной сети составляет около 70 процентов, а в госпитальном секторе — 
и вовсе более 90 процентов. Такой выбор вполне объясним: белорусские препараты 
при достойном исполнении в среднем втрое дешевле импортных. 

Всего в Беларуси зарегистрировано около 4200 лекарств. В портфелях 
белорусских фармацевтических производителей — более 1750 препаратов. Все они, 
подчеркивает Игорь Митрофанов, являются импортозамещающими. 

Ежегодно отечественные фармацевтические организации выводят на рынок 
около 50 новых лекарственных препаратов. Разработка лекарств ведется 
собственными силами фармацевтических производителей, в том числе за счет 
трансфера технологий препаратов из портфелей мировых производителей. Кроме 
того, белорусским производителям помогают ученые НАН Беларуси. Научное 
сопровождение разработки лекарств ведется в рамках государственной научно-
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технической программы «Разработка фармацевтических субстанций, лекарственных 
средств и нормативно-правового обеспечения фармацевтической отрасли, 2021 — 
2025 годы». 

— В 2024 — 2025 годах планируется регистрация более 120 новых 
лекарственных препаратов, — информирует генеральный директор. — 
Перспективными остаются такие лекарственные формы, как таблетки шипучие, 
твердые лекарственные формы с модифицированным высвобождением, жевательные 
капсулы, аэрозоли и так далее. Отдается предпочтение удобной в использовании 
первичной упаковке — картриджам, преднаполненным шприцам. Делается акцент на 
востребованные здравоохранением лекарственные препараты таких 
фармакологических групп, как гормональные, психотропные, противоопухолевые, 
иммунодепрессанты, факторы свертывания крови, иммуноглобулины и многое другое. 

Во главе угла — качество 

Можно заявлять о производстве сотен новых лекарств, но очень важно 
создавать их, делая акцент на качество. Организации холдинга «Белфармпром» ведут 
большую работу в этом направлении. В частности, модернизируются 
производственные участки, обновляется оборудование, внедряются современные 
технологии производства, контроля качества исходного сырья и готовой продукции. 
Соответствие условий промышленного производства лекарственных средств 
подтверждается выдачей сертификатов соответствия требованиям Надлежащей 
производственной практики (GMP). 

— В настоящее время фармацевтическими организациями Беларуси получено 
48 сертификатов соответствия требованиям GMP Республики Беларусь и 43 
сертификата соответствия требованиям Правил GMP Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС), — отмечает Игорь Митрофанов. — И эта работа продолжается. 

Чтобы расширить номенклатуру производимых лекарств, Беларусь ведет 
переговоры по вопросам трансфера технологий с мировыми фармацевтическими 
производителями из Российской Федерации, Республики Куба, Китайской Народной 
Республики, Ирана и др. 

Увеличению объемов производства будет способствовать реализация 
инвестиционных проектов по модернизации, реконструкции действующих производств, 
а также созданию новых. 

— В фармацевтической отрасли в период до 2030 года, — проинформировал 
Игорь Митрофанов, — планируется реализовать 22 таких проекта. В том числе 
организациями холдинга «Белфармпром» запланировано 12 инвестиционных проектов 
с общим ориентировочным объемом инвестиций около 500 млн рублей. 

Экспортная ниша 

Белорусские лекарства хорошо знают сегодня в более чем 35 странах мира, с 
которыми ведется активное взаимодействие в части экспорта. В этой работе в 2024 
году принимало участие 19 белорусских фармацевтических организаций. При этом 
отечественная фармацевтическая продукция отгружалась в 24 страны мира: 9 из них 
— страны СНГ, 15 — дальнего зарубежья. Более 80 процентов экспортных поставок 
белорусских лекарственных препаратов, подчеркивает глава холдинга 
«Белфармпром», осуществляется на рынки стран ЕАЭС. И акцентирует: на внешних 
рынках организациями — участниками холдинга «Белфармпром» получено более 1500 
регистрационных удостоверений на лекарственные препараты. 

Эксперты отмечают, что, учитывая географическое положение, а также схожие 
регуляторные требования в сфере фармацевтики, рынок Евразийского экономического 
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союза в ближайшей пятилетке останется основным экспортным направлением в 
структуре поставок белорусской фармацевтической продукции.  

Белорусские лекарства — это узнаваемый и традиционный бренд качества в 
доступном ценовом сегменте. Положительный имидж эффективных и безопасных 
белорусских лекарственных препаратов, а также многолетние традиции будут основой 
для интенсификации внешнеэкономических связей с ЕАЭС. 

Вместе с тем продолжается работа по развитию взаимоотношений со странами 
Азии, Латинской Америки и Африки. Так, по словам Игоря Митрофанова, в I полугодии 
нынешнего года осуществлена первая отгрузка фармацевтической продукции 
производства РУП «Белмедпрепараты» на рынок Саудовской Аравии. 

— Белорусская фармацевтическая продукция имеет широкую географическую 
диверсификацию, — отмечает он. — Экспортные поставки белорусских лекарственных 
препаратов сегодня вышли далеко за границы традиционных рынков сбыта. И, 
благодаря своим неоспоримым достоинствам, поставляются на четыре континента, 
планомерно занимая свою нишу на мировом фармацевтическом рынке. 


